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Несмотря на экономические штор-
мы, мы крепнем, развиваемся 
и  берем новые высоты, возво-

дя производства, осваивая современные 
технологии, увеличивая мощности.
Дорогие химики, примите поздрав-
ления с праздником и искреннюю благо-
дарность за  ваш труд! Пусть этот день 
станет отправной точкой к  нашим буду-
щим успехам, принесёт с собой приятные 

события, добавит в  нашу динамичную 
жизнь ещё  много ярких красок. Желаем 
вам крепкого здоровья, счастья, профес-
сионального роста, успехов во всех делах 
и начинаниях!

Армен ГАРСЛЯН, председатель Совета 
директоров ПАО «Метафракс», 

Владимир ДАУТ, генеральный директор 
ПАО «Метафракс»

Поздравляем работников и ветеранов груППы 
комПаний «метафракс» с Профессиональным 
Праздником – днём химика и 25-летием 
акционирования ПредПриятия!

8,211 
млрд рублей
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Указом Президента России 
Владимира Путина №182 
от 3 мая 2018 года председатель 
Совета директоров ПАО 
«Метафракс» Армен Гарслян 
за достигнутые трудовые 
успехи и добросовестную 
многолетнюю работу награждён 
медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

По  мнению гендиректора «Метаф-
ракса» Владимира Даута, главный 
итог работы Армена Гайосовича  – 

это становление успешной химической 
группы компаний с международной геогра-
фией присутствия и динамичное многолет-
нее развитие многопрофильного холдинга. 
За время работы в компании с подачи гла-
вы Совета директоров воплощён ряд круп-
ных инвестиционных проектов. Например, 
вошёл в  стадию реализации крупнейший 
за  всю историю «Мета фракса» и  всего ре-
гиона проект возведения уникального 
комплекса АКМ общей стоимостью более 
950 млн евро.
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М Е ТА Ф РА К С     официально

М Е ТА Ф РА К С     официально

Я СЕрДЕчНО пОзДравлЯю рОССийСких кОллЕг  
с Днём работников химической индустрии. и желаю всем 
сотрудникам всяческих успехов, но прежде всего – крепкого 
здоровья. и благодарю за преданность нашей общей профессии.

Управляющий директор «Метадинеа-Австрия»  
и «Метадинеа-Россия» Ральф ТОЙЕР

УважаЕмыЕ рабОТНики и вЕТЕраНы кОмпаНии 
«мЕТафракС»!

От имени профсоюзного комитета предприятия поздравляю вас 
с профессиональным праздником – Днем химика и 25‑летием 
акционирования компании!

работников предприятия всегда отличали высокий 
профессионализм, опыт, преемственность поколений, 
ответственность и оперативность в работе, умение добиваться 
высоких практических результатов, активная жизненная позиция. 
именно эти составляющие являются надежным фундаментом 
дальнейшего роста объемов производства, повышения 
эффективности и качества продукции.

Дорогие коллеги, примите самые теплые поздравления 
и пожелания доброго здоровья, благополучия, творческих 
успехов, стабильного развития предприятия, уверенности 
в завтрашнем дне. пусть царят мир и согласие в ваших семьях!

Людмила КРАСНЫХ,
председатель профсоюзной организации ПАО «Метафракс»

УважаЕмыЕ рабОТНики и вЕТЕраНы химичЕСкОй 
прОмышлЕННОСТи!

примите искренние поздравления с вашим профессиональным 
праздником – Днем химика! 2018 год – юбилейный 
для предприятия «метафракс», 25 лет акционированию 
компании! На протяжении этого периода химическая индустрия 
является одной из самых значимых отраслей экономики 
не только губахи, но и всего региона, а о продукции химического 
предприятия знают далеко за пределами россии. подтверждение 
тому – строительство нового комплекса «аммиак‑карбамид‑
меламин».

Самая большая гордость любого предприятия – люди, которые 
своим ежедневным трудом обеспечивают безостановочную 
работу. и эти люди – вы, настоящие мастера своего дела! ваш 
высокий профессионализм, опыт и трудолюбие позволяют 
предприятию «метафракс» из года в год успешно расти 
и развиваться, занимать уверенные позиции на мировом рынке.

Особые слова признательности и уважения – ветеранам 
отрасли! ваш трудовой подвиг служит ярким примером. 
Традиции, заложенные вами десятилетия назад, бережно хранят 
и развивают в трудовых коллективах. ведь пока устойчиво 
развивается градообразующее предприятие «метафракс», 
у губахи есть будущее!

От всей души желаю вам крепкого здоровья, семейного 
благополучия, дальнейших производственных успехов, 
оптимизма и процветания! Спасибо вам за верность профессии!

Николай ЛАЗЕЙКИН, глава города Губахи

груППа комПаний НараСТила ОбЪЁм ЭкСпОрТа
По итоговым данным за I квартал года компания нарастила чистую прибыль на 80%.

Чистая прибыль компа-
нии за три месяца соста-
вила 2,37 млрд рублей, 

что  на  1,06 млрд выше уровня 
2017  года. Компания произве-
ла товарной продукции на 6,18 
млрд рублей против 4,78 млрд 
в  2017  году. Выручка «Метаф-
ракса» от  реализации продук-
ции и услуг достигла 6,09 млрд 
рублей, что  на  27,1 % выше 
уровня прошлого года. По ито-
гам трёх месяцев доля экспор-
та в  объёме продаж выросла 
до  52,3 % против 43,2 % в  про-
шлом году.

из-за  роста цен на  мета-
нол на  северо-западе Европы 
в  I квартале группа компаний 

«Метафракс» увеличила экс-
порт продукта, поставив за ру-
беж более 130 тыс. тонн.

– Основная часть отгрузок 
в  январе-марте пришлась 
на финский порт Котка – почти 

123 тыс. тонн (на снимке), – по-
яснил гендиректор «Торгового 
дома «Метафракс» Олег Мама-
ев. – Годовой объём перевалки 
метанола мы прогнозируем 
на  уровне 500-550 тыс. тонн. 
Действующая инфраструктура 

порта позволяет обеспечить 
такие объёмы.

Руководитель подчеркнул, 
что  с  учётом глобальных изме-
нений на  рынке метанола, об-
условленных в  первую очередь 
реализацией экологической 
программы в Китае, а также кли-
матическими условиями на  се-
вероамериканском континенте, 
в  группе «Метафракс» с  опти-
мизмом оценивают 2018  год. 
«При том, что текущий рынок на-
ходится на уровне 2017 года, есть 
существенный тренд к  повыше-
нию до конца года на 10-15 %», – 
уточнил Олег Мамаев.

Кристина ЛЕОН
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Новость для  культурной обществен-
ности озвучил глава совета дирек-
торов «Метафракса», член оргко-

митета фестиваля Армен Гарслян, открыв 
в редакции газеты «Коммерсант-Прикамье» 
пресс-конференцию для  региональных 
СМИ. Журналисты, пообщавшись с  гла-
вой совета директоров, с  художественным 
руководителем молодёжной студии-театра 
«Доминанта» (Губаха) Любовью Зайцевой 
и  исполнительным директором Пермского 
театра оперы и балета Андреем Борисовым, 
узнали немало интересного о  творческой 
разработке. «Разделить радость встречи 
с  высоким искусством приедут зрители 
из разных городов, – сообщил Армен Гайо-
сович. – Год назад вереница машин с жела-
ющими попасть на постановку растянулась 
от Чусового. В Губахе есть всё, чтобы гости 
фестиваля с пользой провели досуг».

Пермский театр вновь примет уча-
стие в фестивале: на Рудянском спое горы 
состоится концерт Al tramonto del di: соли-
сты исполнят арии из опер Моцарта, Гуно, 
Доницетти, Верди, Пуччини, Чайковского 
и других композиторов. Культурная обще-

ственность увидит на  сцене ведущих со-
листов театра  – Зарину Абаеву, Бориса 
Рудака, Константина Сучкова и других из-
вестных мастеров.

– Гала-концерт станет экспериментом,  – 
пояснил Андрей Борисов.  – Мы предста-
вим молодую команду, пришедшую к нам 
из Большого театра. Им пришло время по-
казать результаты своего труда: ценителей 
искусства ждёт настоящее оперное погру-
жение.

По  словам члена оргкомитета, 
организаторов всегда волнуют погода 
и безопасность. «В наших силах обеспечить 
исчерпывающий уровень безопасности, 
а  вот о  ясном небе уповаем на  Всевышне-
го,  – улыбнулся Армен Гайосович.  – Ска-
жу лишь, что  предыдущие театрально-

ландшафтные фестивали у  нас прошли 
при отличной погоде». Творческий проект 
не  воплотился  бы без  якорного партнёра: 
уже несколько лет в лучших традициях ме-
ценатства идею поддерживает Пермский 
филиал «Форабанка».

– Бренд «Закат на  горе Крестовой» стал 
визиткой не только Губахи и нашего края, – 
уточнил Армен Гайосович. – За два месяца 
до показа из многих городов просят офор-
мить групповые заявки. Это нас обязывает, 
и нам очень непросто искать формат про-
екта, чтобы соответствовать уровню фе-
стиваля. Оргкомитету предстоит решить 
технические вопросы, чтобы не  потерять 
звучание оперы на фоне природы.

Сергей МАРИНЦЕВ
Фото автора

фестиваль     К У Л ЬТ У Р Н О Е  П Р О С Т РА Н С Т В О 

Ландшафтный фестиваль «Тайны горы Крестовой» впервые прошёл в Губахе летом 
2012 года. Творческому замыслу дал старт проект «Балет на закате» на вершине 
хребта Рудянский спой: артисты Пермского академического театра оперы и балета 
исполнили две одноактные балетные постановки. Прошедшие шесть показов 
посетили более 55 тысяч зрителей.

оПера на закате
Организаторы ландшафтного фестиваля «Тайны горы Крестовой» официально анонсировали 
седьмой театральный сезон: 23 июня в Губахе на склонах горы вновь прозвучат фанфары, 
и поклонники оценят мастерство солистов Пермского государственного академического театра 
оперы и балета имени Чайковского.
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– владимир 
александрович, с какими 
итогами работники 
«метафракса» встречают 
профессиональный 
праздник в год 25‑летия 
акционирования?

– Действительно, праздник 
мы отмечаем в  юбилейном 
для  компании году: 25  лет на-
зад предприятие обрело новый 
организационно-правовой 
статус. Переход предприятий 
к рыночной экономике в нача-
ле 90-х годов обусловил поиск 
разных форм хозяйствования. 
Минувшие годы для  нас ста-
ли школой экономики в  но-
вых условиях, но  не  обошли 
стороной и  трудности 90-х: 
вспомним пустые полки мага-
зинов, процветавший в стране 
бартер, как  добивались поста-
вок для  персонала тушёнки 
и  пуховиков, разводили рыбу, 
чтобы накормить людей в сто-
ловых.

Мы не  только выстояли, 
но  и  возвели за  эти годы три 
установки по  выпуску КФК 
и  две установки концентриро-
ванного формалина, установку 
гексамина, две установки воз-
духоразделения и  установку 
полиамида. С  объёмом капи-
тальных вложений свыше 40 
млн евро провели второй этап 
реконструкции агрегата мета-
нола, доведя производитель-
ность до  3375 тонн в  сутки. 
Стали выпускать более 100 тыс. 
тонн в  месяц, а  для  сравнения 
скажу: в 80-е годы такой объём 
производили за год. В 2017 году 
мы выпустили рекордный объ-
ём метанола за  всю историю 
общества: 1107500 тонн. В  ито-
ге по  единичной мощности 
наша установка стала самой 
крупной в Европе.

За  эти годы завод перерос 
в группу компаний с разными 
видами деятельности: выпуск 
и продажа химической продук-
ции, строительство, логистика 
и  услуги. Активы размещены 
в  Прикамье и  в  Подмосковье, 
в  Австрии и  в  Швейцарии. 
Компания Metadynea Trading 
SA и  Sunghong Co Ltd (Юж-
ная Корея) в  феврале созда-

ли совместное предприятие 
SamyangMeta Ltd. Трейдин-
говая компания, зарегистри-
рованная в  Сеуле, усилит 
торговые позиции группы 
«Метафракс» в  Юго-Восточ-
ной Азии.

Наши достижения хорошо 
иллюстрируют финансо-
вые результаты. Отчётность 
по  МСФО (международный 
стандарт финансовой отчёт-
ности) группа компаний стала 
составлять с 1 января 2002 года. 

М Е ТА Ф РА К С     интервью

«Планы и обязательства 
УСпЕшНО выпОлНЯюТСЯ»
В канун профессионального праздника организаторы производства сверяют планы 
с достижениями и расставляют приоритеты в развитии предприятий. В преддверии  
Дня химика гендиректор компании Владимир ДАУТ ответил на вопросы нашего издания.

Минувшие годы для нас стали школой 
эконоМики в новых условиях
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интервью     М Е ТА Ф РА К С

По  итогам 2017  года консоли-
дированная выручка группы 
достигла 45 млрд руб. (683 млн 
евро), и этот рекордный рубеж 
превысил результат 2002  года 
в 14 раз, многократно перекрыв 
и уровень памятного 1993 года.

Компания нарастила объ-
ёмы производства уникаль-
ной для  российского рынка 
продукции: в  2017  году мы 
выработали 1263 тонны пента-
эритрита микронизированно-
го – более чем на 41 % больше 
уровня 2016-го, произвели 734 
тонны уротропина микрони-
зированного, нарастив объём 
в  2,3 раза. В  2017-м выпусти-
ли товарной продукции более 
чем на 19 млрд рублей – на 12 % 
больше уровня 2016-го. При-
рост выработки метанола до-
стиг почти 50 тыс. тонн, фор-
малина произвели на  5 тыс. 
тонн больше, прирост произ-
водства полиамида блочного 
составил 43 тонны, формиата 
натрия выработали на  638 
тонн больше.

Условия рынка жёсткие, 
но  компания работает ста-
бильно, превышая бюджетные 
планы. С  начала этого года 
мы произвели продукции на 8 
млрд 211 млн руб., или на 865 
млн рублей больше плана. 
Превышен план и  по  объ-
ёму выпуска всех продуктов. 
Так, метанола выпустили 405 
тыс. тонн, или  на  1,5 % боль-
ше; формалина 55 %: почти 80 
тыс. тонн, или больше на 14 %, 
формалина 37 % – 5,6 тыс. тонн, 
или  больше на  21 %; и  так да-
лее по  всей линейке продук-
ции. Заметно увеличен и  объ-
ём производства в  сравнении 
с  четырьмя месяцами 2017-го 
по  метанолу, КФК, уротропи-
ну и  другим продуктам. Доля 
экспорта в  объёме продаж 
превысила 50 % против 44 % 
в 2017 году. По чистой прибы-
ли и  динамике роста активов 
«Метафракс» традиционно 
входит в первую десятку пред-
приятий Западного Урала.

– «метафракс» называют 
компанией с эффективной 
социальной политикой. 
как она реализуется 
в условиях внушительных 
инвестиций в развитие 
производства?

– Мы уделяем особое внимание 
этому виду деятельности. Ра-
ботники имеют право на  бес-
процентную ссуду и  скидки 
на  приобретение жилья. Мы 
завершаем возведение двух 
9-этажных домов для  сотруд-
ников, построим ещё два высот-
ных дома. Персонал обеспечен 
полисами ДМС и  прикреплён 
к центру «Философия красоты 
и  здоровья». Затраты на  мед-
обслуживание в  2017  году 
превысили 17 млн рублей. Ра-
ботники поправляют здоровье 
и  в  круглогодичном профилак-
тории, оплачивая 10 % от  сто-
имости путёвки. В  2017  году 
там  оздоровились 477 работ-
ников, на  эти цели затрачено 
15 млн рублей. Один раз в два 
года работники проходят курс 
реабилитации и  восстанов-
ления здоровья в  санаториях 
России, в  2017  году отдохну-
ли 226 работников. Ежегод-
но финансируем отдых детей 
в  оздоровительных лагерях 
Пермского и  Краснодарского 
краев. В 2017 году 153 ребёнка 
наших работников отдохнули 
в санаторном комплексе «Жем-
чужина России», в  детских 
центрах «Смена» (оба в Анапе), 
«Сказка» (Березники) и  «Зорь-
ка» (Лысьва). На оздоровление 
детей затрачено более 6 млн 
рублей. По  путёвкам «Мать 
и  дитя» в  2017  году отдохнули 
89 детей. В этом году 178 детей 
поедут на  отдых в  Березники 
и Анапу.

Важными направлениями по-
литики стали спортивно-оз-
доровительные мероприятия, 
в  прошлом году на  их  прове-
дение затратили 8 млн рублей, 
а  на  культурно-досуговые  – 
более 14 млн рублей. Только 
в этом году с января по апрель 
провели 57 спортивных ме-

роприятий. Это спартакиада 
«Бодрость и  здоровье», фести-
валь спортивных игр, лично-
командные чемпионаты, спар-
такиада Росхимпрофсоюза, 
первенство производственных 
коллективов Губахи и  другие. 
С  января по  апрель по  путёв-
кам и  курсовкам в  профилак-
тории оздоровились 212 чело-
век, в  санаториях Прикамья, 
Кировской области и  Крыма  – 
19 работников и 2 ребёнка. Не-
смотря на  весомые капвложе-
ния в  развитие производства, 
социальная политика не  по-
страдает. В  компании под-
писан коллективный договор, 
и  в  рамках принятых на  себя 
обязательств мы и действуем.

– какие задачи стоят перед 
коллективом компании 
на ближайшие месяцы?

– Мы завершаем 1-й этап ре-
конструкции установки пен-
таэритрита, и  с  IV квартала 
будем выпускать новый про-
дукт  – дипентаэритрит. Нами 
предусмотрена реализация 
трёх этапов реконструкции, 
это позволит в  конечном ито-
ге нарастить объёмы выпуска 
пентаэритрита и  формиата 
натрия, увеличить качество 
и  снизить затраты на  выпуск 
продукции. Затраты на  реа-
лизацию проекта превысят 15 
млн евро. Завершён 2-й этап 
реконструкции системы во-
доснабжения, в  этом году мы 
приступили к  реализации 3-го 
этапа. В  целом затраты на  во-
площение этого проекта пре-
высят 1 млрд рублей.

Для  своевременной отгрузки 
продукции компания имеет 
в  своей собственности поряд-
ка полутора тысяч вагонов-
цистерн, действует программа 
по  обновлению подвижного 
парка. В  её рамках в  2016  году 
мы закупили 55 вагонов 
для  перевозки формалина, за-
тратив более 148 млн рублей, 
в  2017  году приобрели 300 
вагонов для  перевозки мета-
нола, затраты  – около 810 млн 
рублей. В  2019  году закупим 
ещё  100 вагонов для  метанола, 
воплотив тем  самым програм-
му обновления. Мы присту-
пили и  к  реализации проекта 

«Реконструкция отделения 
подготовки цистерн», рассчи-
танного на два года.

Следуя истине, что  без  раз-
вития нет будущего, мы раз-
работали стратегию развития 
до  2030  года. В  рамках этого 
программного документа и  во-
площается инвестиционная 
политика. В  2017-м выполне-
ны подготовительные работы 
по  реализации самого мас-
штабного с  начала деятель-
ности химзавода инвестици-
онного проекта  – возведению 
комплекса АКМ. Заключены 
контракты с  ключевыми парт-
нёрами: компанией Casale SA 
(Швейцария)  – разработчиком 
технологии, «Газпромбанком» – 
кредитором финансирования 
проекта, ОАО «НИИК» и ООО 
УК «Уралэнергострой»  – ген-
подрядчиками строительства. 
А  также с  компаниями «ВТБ 
страхование» и  СК «Альянс»  – 
партнёрами по  страхованию 
рисков проекта: поставки 
оборудования и  проведение 
строительно-монтажных ра-
бот. В  феврале мы подписали 
трёхсторонний специальный 
инвестиционный контракт 
с  Пермским краем и  админи-
страцией Губахи. И уже в марте 
в  торжественной обстановке 
заложили первый куб бетона 
на  стройплощадке комплекса. 
Проект успешно воплощается: 
генподрядчики проводят рабо-
ты по графику. Мы продолжим 
реализацию инвестиционных 
обязательств, оставаясь гаран-
том стабильности для акционе-
ров, партнёров и сотрудников.

От  имени правления выражаю 
коллективу искреннюю при-
знательность за  плодотворный 
труд. Желаю коллегам произ-
водственных и личных успехов, 
внимания родных, семейной 
гармонии и  полноценного до-
суга. Доброго здоровья, мате-
риального и духовного благопо-
лучия, хорошего праздничного 
настроения! Компания уверен-
но развивается, и  мы гаранти-
руем персоналу долгие годы 
стабильной занятости.

Интервью провёл
Сергей МАРИНЦЕВ

УСлОвиЯ рыНка жЁСТкиЕ, но компания работает 
стабильно, превышая бюджетные планы.
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«надо Постоянно быть в тренде»
Крупнейший производитель метанола и его производных в РФ ПАО «Метафракс» в этом году 
отмечает 25‑летие с момента акционирования. Юбилейную дату компания встречает 
на мажорной ноте: по итогам года финансовые результаты группы выросли, холдинг 
начал реализацию проекта стоимостью более 950 млн евро. О достигнутых результатах 
рассказывает председатель совета директоров ПАО «Метафракс» Армен Гарслян.

– армен гайосович, каковы основные 
итоги работы группы «метафракс» 
в 2017 году? какие направления 
удивили вас, а какие разочаровали? 
ваша оценка динамики рынка 
по продукции, выпускаемой группой?

– В  целом 2017  год оказался очень актив-
ным по всем параметрам. После трудного 
2016  года мы смогли загрузить все произ-
водства на  полную мощность. При  этом 
на  внутреннем рынке наблюдается дефи-
цит ряда продуктов, которые мы выпуска-
ем.

– какие продукты были в большем 
дефиците? Почему образовался 
дефицит?

– Больше по  метанолу, пентаэритри-
ту и  уротропину. Дефицит образовался 
по  нескольким причинам. Во-первых, бла-
гоприятный рынок, но  не  сказать, что  су-
перпремиальный, как любят говорить в от-
расли. Во-вторых, грамотная работа наших 
трейдеров. Они смогли наладить экспорт 
уротропина и пентаэритрита, хотя раньше 
мы когда-то с трудом могли отгрузить ты-
сячу тонн. Сейчас по этим продуктам есть 
существенный дефицит, мы очень активно 
развили продажи, этих продуктов не  хва-
тает категорически. А с российского рынка 
уходить нельзя – это традиционно наш ры-
нок. «Метафракс»  – единственный в  стра-
не, кто  выпускает эти продукты (уротро-
пин и пентаэритрит – «Ъ»).

По  метанолу сыграла правильная полити-
ка продаж. Во  многом это доверие потре-
бителей к  нам, которое копится годами, 
и это не просто красивые слова. Это абсо-
лютно точно, наша компания никогда ни-
кого не подводила. Последние 17 лет точно. 
Бывали сбои, как, допустим, в  2016  году, 
но  мы купили большое количество мета-
нола и  поставили по  нашим контрактам, 
хотя могли очень легко объявить форс-
мажорные обстоятельства.

– Планируете ли увеличить 
мощности по дефицитным сегодня 
продуктам?

– Мы изучаем возможные варианты мо-
дернизации действующих производств, 
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того же уротропина. По этому продукту 
будем делать расширение. Рассматри-
ваем проект по  увеличению производ-
ства уротропина на  10 тыс. тонн в  год. 
В 2017  году произвели примерно 34 тыс. 
тонн.

Думаю, что увеличение на 10 тысяч – это 
не  последнее решение для  данного про-
дукта. В  2018  году мы создали совмест-
ное предприятие с корейским холдингом 
Samyang для продаж уротропина и пента-
эритрита в  Восточной Азии. Кроме того, 
мы закончили модернизацию производ-
ства метанола, вышли на объем 3375 тонн 
в сутки. На сегодня это абсолютный мак-
симум.

– выросла ли по итогам 2017 года 
экспортная доля в общей структуре 
продаж?

– Да, она составила чуть более 40 %.

– все ли внутренние заявки компания 
удовлетворяла на 100 %? они 
в приоритете?

– Наше решение такое: в  России есть 
стратегические партнёры  – потребите-
ли, с которыми мы работаем не один год 
и  не  два, а  отношения строим на  мно-
го-много лет вперёд. Рынок меняется. 
Но наша задача – всегда держать баланс 
между российским и экспортным рынком. 
Да и сила группы в том, что мы остаёмся 
в  рынке, даже когда цена скачет. Поэто-
му и стабильно продаём всю продукцию. 
Сейчас обсуждаем итоги 2017  года, 
но  уже понимаем, что  на  2018  год у  нас 
все продано.

– в 2016 году на рынке метанола все 
было непросто, волатильность была 
большая. 2017‑й – год восходящего 
тренда. так можно сказать?

– Тоже все непросто, но  та стабильность, 
которую мы сохраняем, позволяет более 
или менее безболезненно проходить цено-
вые изменения.

– как вы оцениваете финансовые 
итоги года компании?

– Результат «Метафракса» 2017 года по вы-
ручке самый большой за  всю нашу исто-
рию – 19, 5 млрд рублей. Но по чистой при-
были нет. Самым прибыльным оказался 
кризисный 2015 год – тогда мы вышли за 7 
млрд рублей.

– Что  касается в  целом группы, то  все 
производственные площадки работали 
на  полную мощность. Наш австрийский 
завод никогда не  давал такой прибыли, 
какую мы получили сейчас. Что касается 
нашей российской дочерней «Метадинеи», 

то здесь выручка за год составила 11 млрд 
рублей при  600 млн рублей чистой при-
были.

Совокупная выручка группы – 45 млрд руб-
лей. Валовая прибыль группы – 16,3 млрд 
рублей. В  2016 было меньше  – 41,7 млрд 
руб лей выручки и  14,3 млрд рублей вало-
вой прибыли.

– как работает австрийское 
предприятие?

– Мы его приобрели пять лет назад, это 
в  масштабах холдинга небольшое произ-
водство. Оно выпускает, в  том числе, тон-
кую химию, дорогие продукты, которые 
используются в  парфюмерии, в  пищевой 
промышленности и т. д.

Сейчас мы рассматриваем новый инвести-
ционный проект  – стоимостью 10,5 млн 
евро. Мы синтезируем продукт, который 
используется в шинной промышленности. 
Компонент влияет на износоустойчивость 
шины. Повышает тормозящие качества, 
соответственно, влияет на  безопасность. 
Колесо покрывается специальным кортом 
с содержанием этого вещества.

– каковы перспективы этого 
продукта?

– Вся Европа – там строятся несколько за-
водов, которые станут нашими потребите-
лями. Мы уже сделали пробные продажи, 
тесты прошли успешно. Объемы произ-
водства примерно 1000 тонн в  год, в  пер-
спективе будем наращивать.

Мы подготовили трёхлетний бюджет 
для  того, чтобы видеть все тренды, про-
дажи. Констатировали, что  предельно 
нарастили выработку метанола. У  нас 
есть устойчивый баланс между внутри-
заводским потреблением и  продажами 
на  внутреннем и  внешнем рынке. Соот-
ветственно, нужны инвестиции в  новые 
продукты.

– есть ли какие‑то более глубокие 
перспективы по проекту в корее? 
строительство нового производства?

– Не ранее чем через год. Это время на про-
работку задач. Мы должны наработать 
азиатский рынок, твёрдо укрепиться в нем. 
Наши корейские коллеги подтвердили, 
что они готовы инвестировать в новое про-
изводство. В  том числе мы сейчас прора-
батываем вопрос по  производству одного 
продукта, которого нет в нашей линейке, – 
параформа. Оказалось, что в Азии на него 
хороший спрос. «Метафракс» в свое время 
планировал его выпускать в  рамках про-
екта по  импортозамещению, но  не  нашёл 
потребителей в России.

– где планируете построить новое 
производство?

– Только в  Губахе. Корейские партнеры 
предлагали альтернативную площадку 
во  Вьетнаме. «Метафракс» располагает 
возможностью самостоятельно построить 
новое производство. Но нам важно, чтобы 
это произошло в рамках совместного пред-
приятия и совместных инвестиций. Наши 
партнеры осмотрели промышленную пло-
щадку в Губахе и убедились в возможности 
строить и развиваться в России.

– вопрос по дивидендам. 
Предполагается, что их размер 
будет увеличен в три раза. 
«метафракс» начал большой 
проект по строительству комплекса 
«аммиак‑карбамид‑меламин» (акм). 
ранее акционеры «метафракса» 
оставляли всю прибыль на развитие 
компании. а сейчас что произошло?

– Совет директоров ПАО «Метафракс» 
предложил на  собрании акционеров вы-
платить дивиденды  – 10 рублей на  одну 
акцию. Собрание акционеров примет ре-
шение 31 мая. Думаю, что положительное. 
Почему такое решение? Финансисты под-
считали, что  выплата дивидендов никак 
не  повлияет на  реализацию инвестици-
онных проектов. Сейчас в  глубокой про-
работке проекты на  сумму 400-500 млн 
евро. Полагаю, это очень хорошая история, 
когда выплачиваются дивиденды, а  ком-
пания дальше развивается. Это как раз то, 
на  чем  всё держится: развивайся, вклады-
вай, получай.

– как идёт строительство комплекса 
акм?

– Для  компании это самый крупный про-
ект за  всю её историю с  момента акцио-
нирования. В  2017  году были заключены 
все контракты  – на  строительство, ген-
подряды, финансирование, страхование. 
В  2018  году начался полноценный рабо-
чий процесс. Сегодня стройка в  графике. 
Готов фундамент под  башню приллиро-
вания, идёт монтаж металлоконструкций 
под неё. Это будет самое высокое и тяжё-
лое сооружение во  всем комплексе  – по-
рядка 5-6 тысяч кубических тонн бетона. 
Для  ее строительства подрядчики раз-
вернули две установки по  производству 
бетона.

Считаю, что следует принять во внимание 
климатические условия Урала. Пока стоит 
хорошая погода, надо стараться работать 
с  опережением графика, чтобы иметь не-
кий запас по  времени. Стройка большая, 
очень много стыковых работ. Как  показы-
вает опыт, все равно какое-то время поте-
ряем.
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Предпраздничная неделя 
по традиции была насыщена 
серией встреч руководства 
компании с трудовыми 
коллективами.

Поздравили работников компа-
нии с наступающим праздни-
ком в цехах и подразделениях 

гендиректор компании Владимир Даут 
и  исполнительный директор Виктор 
Майер, директор по  техническому 
развитию Николай Илюхин, коммер-
ческий директор Андрей Давыдов 
и заместитель гендиректора по персо-
налу и  социальным вопросам Рашид 
Шакиров.

в  целом коллектив компании 
не  только успешно справился с  плано-
выми заданиями, но и заметно перевы-
полнил производственные показатели. 
Поэтому Владимир Даут наградил ра-
ботников, добившихся высоких ре-
зультатов в  труде, грамотами и  преми-
ями. И многим коллегам лично вручил 
награды. 

в числе награжДенных – глав-
ный технолог производства метанола 
Роман Першин, аппаратчик конвер-
сии этого производства Дмитрий 
Леднев, начальник смены Дмитрий 
Морозов, мастер смены цеха пента-
эритрита с  формалином (уротропи-
ном) Алексей Мальцев, машинист 
этого  же цеха Альфия Кожукова, ап-
паратчик цеха пентаэритрита с  фор-
малином (уротропином) Андрей 
Смирнов. 

Заслуженные награды получили 
и  ещё  десятки лучших представите-
лей всех цехов и  производств пред-
приятия.

со  словами благоДарности 
за высокопроизводительный труд обра-
тилась к коллективам и глава профкома 
компании Людмила Красных, подчер-
кнув их  верность профсоюзному дви-
жению и вручив награды.

Герман САМАРИН

химики 
ПринимаЮт 
Поздравления

– краевые власти помогают?
– Есть личное участие в  проекте губер-
натора региона Максима Решетникова. 
В феврале на Сочинском инвестиционном 
форуме мы совместно подписали спец-
инвестконтракт, уже в  марте провели за-
кладку первого куба бетона в  основание 
комплекса в Губахе. Кроме того, есть пору-
чение губернатора края заместителю пред-
седателя правительства Алексею Чибисову 
курировать проект. Недавно прошло со-
вещание с  участием правоохранительных 
органов: в  Губаху приезжают строители  – 
порядка 3 тысяч человек. Чтобы мы не по-
лучили негатив от населения, в городе дол-
жен строго соблюдаться порядок. В  этом 
плане есть поддержка со стороны силовых 
структур.

– как будет доставляться в город 
крупнотоннажное оборудование?

– Самое сложное  – выстроить логистику 
с доставкой реакторов. Они весом 230-260 
тонн. Рассматриваем разные вариан-
ты. Один из  них  – водным транспортом 
до  Нижнекамска, а  оттуда  – на  специаль-
ных автомобильных платформах.

– рассматривает ли группа 
дальнейшие покупки активов 
за рубежом?

– Мы постоянно мониторим бизнесы 
по  профилю глубокой переработки мета-
нола. Чтобы двигаться вперёд, компании 
надо постоянно находиться в  тренде. Ин-
вестиционный проект АКМ реализуется 
в  первую очередь под  внутренние нужды 
по производству синтетических смол. Мы 
говорим: «Метадинеа»  – компания №1 
на  рынке смол, значит, мы и  должны со-
ответствовать этому. И  должны так укре-
питься на  рынке, чтобы близко не  было 
конкурентов – ни по качеству, ни по коли-
честву.

Основа для этого – наша научная лабора-
тория, инвестиции в  качество и  инфра-
структуру. Например, 500 млн рублей 
инвестируем в  новый ёмкостный парк 
в  Орехово-Зуеве. Это огромные день-
ги, которые напрямую продукт не  дают, 
но  они нужны. На  подмосковной пло-
щадке практически вся инфраструктура 
приведена в  соответствие европейским 
стандартам.

– в этом году исполняется 25 лет 
с момента акционирования 
«метафракса». считали ли вы, 
сколько вообще было сделано 
инвестиций предприятием за это 
время? какие этапы прошли?

– Во-первых, компания сразу постави-
ла перед собой основную задачу  – уйти 

от статуса монопродуктового завода. Уже 
тогда мы понимали риски: рынок метано-
ла имеет большую волатильность. Даль-
нейшие годы показали, что  мы нисколь-
ко не ошиблись. И пошли в переработку, 
построили три установки КФК. Тогда мы 
были пионерами, впервые такой продукт 
произвели. Его в  России с  таким содер-
жанием полезного вещества еще не было. 
В  три этапа реконструировали произ-
водство метанола. Из 750 тысяч тонн ме-
танола в  год «Метафракс» превратился 
в  производителя 1,2 млн тонн метанола 
в год. Параллельно в рамках тогда ещё со-
вместного предприятия «Метадинеа» 
создавали производство смол. Сегодня 
это самостоятельная дочерняя компания. 
Покупка завода в  Австрии вместе с  на-
учным центром дала доступ к западным 
технологиям, которые сейчас помогают 
холдингу стать технологическим лиде-
ром. Ещё раз скажу: строительство АКМ 
усилит группу в первую очередь как про-
изводителей смол.

В этих 25 годах с момента акционирования 
я участвую с 2000 года как член совета ди-
ректоров. Могу точно сказать, что  18  лет 
идёт созидательное развитие. Из  компа-
нии, которая в  2001  году имела выручку 
в  2,5 млрд рублей, «Метафракс» превра-
тился в международный холдинг. Сегодня 
есть предприятие, которое стабильно раз-
вивается, развивает научный и  кадровый 
потенциал, социальные и  благотворитель-
ные программы. Вместе с  заводом преоб-
разился и город.

– недавно вас наградили почётной 
медалью ордена «за заслуги 
перед отечеством». достаточно 
редко дают государственные 
награды бизнесменам. 
неожиданно? не на укрепление же 
обороноспособности страны 
работаете…

– И  на  укрепление обороноспособности 
страны в  том числе. Потому что  компа-
ния инвестирует и  увеличивает нало-
говую базу в  разы. Сегодня мы почти 2 
миллиарда рублей платим в  бюджеты 
всех уровней. Самая главная награда  – 
наши результаты. Лукавить не  буду: 
государственная награда  – это тоже не-
кий стимул, понимание, что  ты делаешь 
дело не только для завода и акционеров, 
а для всей страны. Когда есть такая оцен-
ка твоего труда, это как минимум прият-
но. А как максимум – даёт силы двигать-
ся дальше.

Интервью подготовил
Вячеслав СУХАНОВ

Фото Игоря ЯШМАНОВА
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До решающего испытания добрались 
только трое конкурсантов – бухгал-
тер по налоговому учету Дарья Шу-

лепова, начальник смены цеха водоснаб-
жения и водоотведения Иван Колыхматов 
и  инженер по  метрологии отдела автома-
тизации и метрологии Екатерина Величко. 
Их проекты из 12 участвующих в конкурсе 
были высоко оценены на предварительном 
этапе и получили возможность быть пред-
ставленными комиссии, в  которую на  фи-
нальном испытании вошли руководители 
компании  – исполнительный директор 
предприятия Виктор Майер, директор 
по  техническому развитию Николай Илю-
хин, заместитель гендиректора по  пер-
соналу и  социальным вопросам Рашид 
Шакиров, начальник планово-экономиче-
ского отдела Наталья Борисова и главный 
механик компании Александр Еске.

главными критериями оценки 
работ стали актуальность, экономическая 
эффективность и  возможность внедрения 
предложенных идей на  производстве. Надо 
сказать, что все представленные проекты со-
ответствуют условиям. Молодой специалист 
Дарья Шулепова озадачилась организацией 
и  внедрением электронного документообо-
рота для  подтверждения нулевой процент-
ной ставки по  НДС при  реализации про-
дукции компании на  экспорт. К  слову, все 
подготовительные этапы проведены, и  уже 
в этом году ее проект будет реализован. Это 
новшество позволит значительно сократить 
затраты на  почтовые и  канцелярские рас-
ходы, а  также упростит работу бухгалтера 
по сбору необходимой документации.

На  стадии реализации находится работа 
и  Екатерины Величко. Молодой инженер 
по метрологии разработала проект высоко-
точной автоматизированной уровнемерной 
установки для  калибровки используемых 
на предприятии уровнемеров. Проект акту-
альный и насущный – сегодня калибровка 
уровнемеров осуществляется имитаци-
онным и  проливным методами, которые, 
по  словам Екатерины, являются грубыми 
и  неудобными. Высокоточную уровнемер-
ную установку молодой специалист предла-

гает разместить на первом и втором этажах 
в корпусе цеха 103 по обслуживанию и ре-
монту автоматизированных систем управ-
ления. Экономический эффект проекта 
заключается в  экономии средств на  приоб-
ретение готовой установки и  исключении 
расходов на услуги калибровки сторонним 
организациям.

Начальник смены цеха ВиВ Иван Колых-
матов, поразмыслив на  перспективу, пред-
ложил на суд комиссии проект по очистке 
речной воды до питьевого качества. К сло-
ву, вода на  «Метафраксе» соответствует 
всем необходимым санитарным нормам, но, 
по словам молодого специалиста, есть веро-
ятность, что уже в ближайшее время нормы 
по содержанию хлороформа в питьевой воде 
могут ужесточить. Иван предложил не ждать 
этого момента и уже сегодня довести показа-
тели питьевой воды до гигиенических норм, 
которые на  порядок жестче норм СанПиН. 
Для этого в своей конкурсной работе он ре-
комендует использовать современный и без-
опасный метод – хлораммонизацию.

О  значимости и  важности представлен-
ных на конкурс работ говорит и тот факт, 
что  каждому участнику члены комиссии 
задали интересующие вопросы и  дали не-
обходимые рекомендации.

– Для  молодых начинающих сотрудников 
«Метафракс» – просто уникальное предпри-

ятие: у  нас высокоавтоматизированные тех-
нологические установки, информационная 
система управления ресурсами, широкие 
возможности для  карьерного роста. Если 
вы будете профессионально относиться 
к своей работе, с интересом постигать новые 
знания, интересоваться всеми сферами дея-
тельности предприятия, тогда ваши способ-
ности будут разносторонними. И  поверьте 
мне  – все эти знания и  умения окупятся 
сторицей, – подчеркнул председатель комис-
сии, исполнительный директор компании 
Виктор Майер. – К сожалению, финальных 
конкурсантов с  каждым годом становится 
меньше, надеюсь, в следующем году эта тен-
денция изменится. Хочу поблагодарить всех 
участников, пожелать вам долгой и  плодот-
ворной работы на нашем предприятии.

ПоДвеДения итогов конкурса 
на  лучшую научно-техническую работу 
среди молодых специалистов выступавшие 
ждали с  волнением. Оценив все проекты, 
члены комиссии признали победителем 
работу Екатерины Величко. Они также от-
метили проект и  уверенное выступление 
Ивана Колыхматова и присудили ему вто-
рое место. Поблагодарив за участие и позд-
равив финалистов, Виктор Викторович 
вручил всем троим подарки. Нескольки-
ми днями позже на  праздничной встрече 
по  случаю профессионального праздни-
ка – Дня химика – генеральный директор 
компании Владимир Даут под  громкие 
аплодисменты коллег еще  раз поздравил 
Екатерину и  Ивана с  успешным участием 
и наградил их весомыми подарками.

Ольга ВОТИНЦЕВА
Фото автора

лидеры инноваций
В компании состоялся финальный этап конкурса на лучшую научно‑техническую работу среди 
молодых специалистов.

Конкурс на лучшую научно-техническую работу – одно из основных событий 
в общественной жизни молодых специалистов, которое направлено на раскрытие 
творческого потенциала каждого молодого сотрудника, приобщение его 
к решению производственных задач.

Исполнительный директор компании Виктор МАЙЕР поздравил финалистов 
конкурса Дарью ШУЛЕПОВУ, Ивана КОЛЫХМАТОВА и Екатерину ВЕЛИЧКО



химия без границ10

ВПервомай по главной городской улице 
прошествовала внушительная демон-
страция, заполонившая всю проезжую 

часть от  края до  края. Представители всех 
предприятий, служб, организаций и просто 
горожане, неспешно шествуя, скандировали 
лозунги, хором исполняли песни прошлых 
лет, вошедшие в  классику первомайского 

жанра, несли на руках детей и приветствова-
ли земляков, выстроившихся вдоль проспек-
та Ленина. С  импровизированной трибуны 
напротив КСК «Энергетик» демонстрантов 
приветствовали глава Губахи Николай Ла-
зейкин, депутат Законодательного собра-
ния края Александр Борисов, ветераны во-
йны и труда, почётные граждане. Выпавшая 
на этот день тёплая погода усилила у людей 
приподнятое настроение, и  шествие стало 
семейным праздником.

губаха ПоПолнила ряды 
«бессмертного Полка»

73-ю годовщину Победы советского наро-
да в Великой Отечественной войне жители 
Губахи начали встречать с  6 мая чередой 
волнующих душу и сердце акций и встреч.

Холодный ветер сумрачным утром 9 Мая 
не  помешал сотням горожан плотно вы-
строить на  проспекте Ленина шеренги 
участников всероссийской акции «Бессмерт-
ный полк». Нет семьи в Губахе, которая бы 
не пережила ужасы военного лихолетья. По-
этому численность полка год от года заметно 
растёт: в строй встали родственники бойцов, 
отстоявших независимость страны. Внуши-

тельная колонна с печальной торжественно-
стью двинулась к скверу Победы в сопрово-
ждении военного оркестра. Молодые лица 
солдат и офицеров, ратным трудом на фрон-
тах ковавших победу над врагом, взглянули 
на мир, на родных и близких, проникновен-
но почтивших их незабвенную память.

Следом в  праздничном шествии  – обще-
ственность города, ветераны боевых дей-
ствий и  военной службы, работники пред-
приятий, служб и организаций. На машине 
военных лет едут фронтовики  – Николай 
Горбунов и Мубарак Кашапов со Знаменем 
Победы. Митинг у мемориала воинам-осво-
бодителям возле Вечного огня в сквере По-
беды начался с праздничных поздравлений 
главы округа Николая Лазейкина. Его под-
держали депутат Законодательного собра-
ния края Александр Борисов, гендиректор 
ОАО «Губахинский кокс» Семён Прохорен-
ко, военный комиссар подполковник Вла-
димир Завалишин. Аплодисментами участ-
ники митинга встретили проникновенные 
слова секретаря политсовета местного отде-
ления партии «Единая Россия» Рашида Ша-
кирова. «День Победы  – праздник, но  это 
и  скорбь по  миллионам прерванных жиз-
ней,  – взволнованно обратился к  губахин-

М Е ТА Ф РА К С     Первомай и день Победы

комПания в празДНичНых 
кОлОННах
Яркое голубое небо и тёплые лучи весеннего солнца вывели горожан на улицы: работники 
«Метафракса» выстроились напротив торгового центра «Армада» под корпоративным 
знаменем в стройную колонну, подняв транспаранты и гроздья разноцветных шаров. Грянул 
марш, и под флагами Росхимпрофсоюза работники, влившись в общегородскую колонну, дружно 
встретили праздник Весны и Труда.
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цам Рашид Саидович. – Вечная память пав-
шим и  слава живым. Нет более значимой 
традиции, столь тесно сплотившей народы 
великой России, как  чествование защит-
ников страны, одолевших фашизм. Важно, 
чтобы молодёжь знала цену нашей свободы, 
а старшим надо делать всё, чтобы потомки 
достойно пронесли дальше эстафету народ-
ной памяти». С  пастырским напутствием 
о  неподвластном времени подвиге отцов 
и дедов обратились к горожанам настоятель 
церкви иконы Божией Матери «Всех скор-
бящих Радость» отец Ярослав и имам мече-
тей Кизела и Губахи Анвар Хазрат Аблаев.

в  честь ковавших ПобеДу в  тылу 
и  не  доживших до  светлого торжества вои-
нов участники митинга возложили гирлянду 
памяти. Шествие возглавил военком Вла-
димир Завалишин, в  почётном строю шли, 
позванивая «иконостасом» боевых наград, 
два фронтовика, воины-афганцы Иван Кле-
мешов и Андрей Торопов, участники боевых 
действий в Чечне Олег Ибрагимов и Алексей 
Поморцев, участник боев в  Таджикистане 
Валерий Попов. Тишину минуты молчания 
разорвал троекратный оружейный салют 
в  честь шестерых губахинцев  – Героев Со-
ветского Союза, всех фронтовиков и  тру-
жеников тыла. Учащаяся молодёжь в  теа-
трализованной постановке ярко раскрыла 
бессмертный подвиг народа. В память о по-
гибших общественность возложила цветы 
к подножию памятника воину-защитнику.

– мы серДечно благоДарны обще-
ственности города, работникам предпри-
ятий, в  частности «Метафракса», и  адми-
нистрации Губахи за  достойную память 
о  фронтовиках, и  тех, кто  непосильным 
трудом в  тылу приближал час расплаты 
с  захватчиками, принесшими народу стра-
дания, – обратились к «Химии без границ» 
фронтовики Николай Горбунов и Мубарак 
Кашапов.  – Спасибо родным и  близким 
участников войны, вставшим в строй «Бес-
смертного полка», за светлую память о на-
ших братьях по оружию.

Сергей МАРИНЦЕВ
Фото автора

вОЕННым кОмиССариаТОм 
в период 1941‑1945 годов призвано 
в действующую армию и флот 2938 
жителей губахи. в их числе ушли 
в войска и 120 женщин. вернулись 
с фронтов около 900 горожан. 
президиум верховного Совета СССр 
наградил 253 губахинцев орденами, 
а 2435 жителей медалями. большую 
часть из них – посмертно.
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М Е ТА Д И Н Е А      социальная активность

возрождая традиции пОбЕДы
Подготовку ко Дню Победы сотрудники подмосковной «Метадинеи» и «Карболита» начали задолго 
до праздничного торжества.

Первым делом они 
провели субботник 
в  сквере у  памятника 

воинам-ореховозуевцам, пав-
шим в  годы Великой Отече-
ственной войны, что находится 
в  микрорайоне Карболит. Со-
бравшись дружной командой 
в  одну из  апрельских суббот 
(на нижнем снимке), производ-
ственники поработали на  сла-
ву – убрали всю старую листву, 
собрали мусор, побелили бор-
дюры у  пешеходных дорожек, 
подготовив сквер к  встрече 
Дня Победы.

К  слову, уже несколько лет 
в  этом сквере не  звучали тор-
жественные речи, не  благода-
рили здесь ветеранов за их рат-
ный подвиг, не  слышны были 
мелодии военных лет. Главные 
празднества по  случаю 9 Мая 
в  Орехово-Зуеве сконцентри-
рованы в городском сквере По-
беды, куда многим ветеранам 
микрорайона добираться труд-
но и долго.

в  этом гоДу совет вете-
ранов «Карболита» вместе 
с  городской ветеранской орга-
низацией обратились к  гене-
ральному директору компании 
«Метадинеа» Игорю Спасскому 
с  просьбой возродить тради-
цию проведения праздничного 
митинга, посвященного Дню 
Победы, в  микрорайоне Кар-
болит у  обелиска «Павшим 
воинам». Руководство отклик-
нулось на  просьбу и  в  солнеч-
ный теплый день, 7 мая, в сквер 
на  праздничный митинг со-
брались ветераны, школьни-
ки, сотрудники «Метадинеи» 
и  «Карболита», представители 
духовенства и  жители микро-
района.

Подмосковные коллеги 
при  участии работников цен-
тра культуры и досуга «Мечта» 
провели теплое, трогательное 
мероприятие «Огонек памяти». 

Ветеранов и  жителей микро-
района с  праздником Победы 
поздравили генеральный ди-
ректор «Метадинеи» Игорь 
Спасский (на втором снимке), 
генеральный директор «Кар-
болита» Максим Батуев, пред-
седатель совета ветеранов Оре-
хово-Зуево Вячеслав Дьяконов.

торжественные речи 
сменяли творческие поздрав-
ления, артистами центра были 
исполнены проникновен-
ные стихи и  песни военных 
лет, танцевальные компози-
ции. Память павших в  жесто-
кой войне почтили минутой 
молчания. Значимым собы-
тием праздника стала акция 
«Георгиевская ленточка». За-
вершилось мероприятие тор-
жественным возложением 
цветов к подножию мемориала 
Победы.

Ольга ИВАНОВА
Фото Светланы ПОПОВОЙ
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охрана труда     М Е ТА Ф РА К С

Шесть участников от  4 
до  12  лет подготови-
ли на  конкурс свои 

яркие, интересные и  «умные» 
работы. Мальчишки и девчонки 
постарались показать, как  они 
видят и понимают охрану труда 
в быту и на производстве, насто-
ятельно призывая использовать 
средства индивидуальной защи-

ты, спецодежду и всегда помнить 
правила охраны труда. Уверена, 
что  сами участники так  же от-
ветственно относятся к  вопро-
сам безопасности и  сохранения 
своего здоровья, как  отнеслись 
и к этому конкурсу.

изучив все работы, 
проф союзная организация 
предприятия решила награ-
дить всех участников. Дипломы 
и  подарки конкурса достались 
Марии Канюковой, Максиму 
Смирнову, Полине и  Эвелине 
Лузяниным, Александру Ба-
бушкину и Евгению Шепелеву.

Ольга ВОТИНЦЕВА

безоПасность ДЕТСкими глазами
В преддверии Всемирного дня охраны труда, который ежегодно отмечается 28 апреля, 
профсоюзная организация компании «Метафракс» провела конкурс рисунков на тему охраны 
труда среди детей сотрудников предприятия.

на страже жизни и зДОрОвьЯ
В краевом министерстве промышленности, торговли и предпринимательства состоялось 
итоговое совещание, посвящённое Всемирному дню охраны труда. К работе форума была 
приурочена и выставка современных средств безопасности.

Организаторы назвали 
форум «Поколение: без-
опасность и  здоровье» 

и  посвятили его улучшению 
условий и  охраны труда, повы-
шению культуры и  формиро-
ванию здорового образа жизни 
трудящихся. В  работе участво-
вали сотрудники министерства, 
госинспекции труда, управления 
Роспотребнадзора, представите-
ли ОНФ, работники региональ-
ного отделения Фонда соцстраха, 
крайсовпрофа, представители 
промышленных предприятий, 
учреждений здравоохранения 

и образования – всего около 500 
человек. Участвовали в его рабо-
те и  заместитель технического 
директора «Метафракса» Игорь 
Ординский и председатель проф-
союзной организации пред-
приятия Людмила Красных (на 
снимке). Встречу открыл замми-
нистра Илья Неустроев, попри-
ветствовал участников встречи 
и.о. заместителя председателя 
крайсовпрофа Андрей Порываев.

Участники проанализировали 
изменения в  законодательстве 
по охране труда, проблемы про- изводственного травматизма 

и  профессиональной заболевае-
мости в крае, соцстраха, госнад-
зора за  соблюдением законода-
тельства по охране труда. Затем 
в  торжественной обстановке 
состоялось награждение участ-
ников конкурса на  лучшую ор-
ганизацию работы по  охране 
труда среди предприятий При-

камья в семи группах по итогам 
2017  года. Лидером конкурса 
в  1-й группе признано ПАО 
«Метафракс». Замминистра 
Илья Неустроев вручил награду 
Игорю Ординскому и  поблаго-
дарил компанию за высокую ор-
ганизацию охраны труда.

Герман САМАРИН

В связи со 100-летием со дня создания технической 
инспекции труда за особые заслуги в защите прав граждан, 
за многолетнюю работу по защите трудовых прав жителей 
Прикамья Благодарственным письмом Уполномоченного 
по правам человека в Пермском крае награждён 
технический инспектор труда краевой организации 
Росхимпрофсоюза Игорь ОРДИНСКИЙ.

Целью данного конкурса 
является формирование 
внимательного отношения 
подрастающего поколения 
к вопросам безопасности 
труда, сохранению своего 
здоровья и здоровья 
окружающих.
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М Е ТА Ф РА К С      конкурсы профессионального мастерства

 
 

Тройка лидеров: в центре –  
Василий ЯКУШКИН (1-е место),  
слева – Евгений КАТАЕВ (3-е место), 
справа – Андрей ДЯДЬКИН (2-е место)

Участники первенства выполняют 
конкурсное теоретическое задание

Слесарь-электрик ЦЭС – 
представитель профкома компании 
Василий ШИПИЦЫН поздравил члена 
профсоюза Михаила ХАЙРУЛЛИНА 
с участием в конкурсе на звание 
лучшего по профессии

Итоги первенства среди электриков подведены. Несмотря на небольшую разницу завоёванных баллов, все пятеро 
претендентов являются квалифицированными работниками и получили награды за волю к победе

Члены комиссии проверяют качество выполнения 
непростого конкурсного задания у главного претендента 
на лидерство Василия ЯКУШКИНА

Конкурсанты выполняют задание – сборку схемы 
частотного управления электродвигателя
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конкурсы профессионального мастерства     М Е ТА Ф РА К С

 
 

Учащийся УХТК Кирилл ГАВРИЛОВ – 
единственный мужчина среди 
конкурсантов

Лаборант производства метанола 
Евгения НУРТДИНОВА стала одной 
из лучших в теоретической части 
конкурса  

Лаборант НИЛ Дарья КОЛПАКОВА 
за практическим заданием

В конкурсе профессионального мастерства среди лаборантов в борьбу за победу вступили 11 сотрудниц компании 
и 5 студентов УХТК. На плодотворную работу конкурсантов напутствовали начальник ОУП Алексей МАЗЛОВ и председатель 
профсоюзной организации предприятия Людмила КРАСНЫХ

Победителями конкурса среди студентов УХТК стали 
Екатерина СЛАВКОВА (3-е место), Елизавета ЗИНКОВА 
(1-е место) и Ксения ОРИЩЕНКО (2-е место) 

Лучшие лаборанты – 2018: Екатерина ДОМИНОВА  
(3-е место), Лариса ФЕДЕНЁВА (1-е место)  
и Анастасия СЫСЮК (2-е место)
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М Е ТА Ф РА К С      конкурсы профессионального мастерства

 
 

Конкурсанту – слесарю КИПиА 
предстояло сконфигурировать 
измерительную головку для 
электрохимических сенсоров на пары 
формальдегида и откалибровать 
её поверочной газовой смесью

В конкурсе слесарей КИПиА участвовали 14 работников ЦОРАСУ и 6 учащихся 
УХТК. Среди работников компании лидировали Тимофей ХУДЯКОВ (в центре), 
Сергей СИЛЬВЕЙСТРОВ (справа) и Андрей МИКРЮКОВ (слева). Среди учащихся 
лучшими назвали Павла МИНЕЕВА, Илью ХАФИЗОВА и Дарью КАРАЧКОВУ

Лидеры конкурса профессионального мастерства среди 
машинистов компрессорных установок – Сергей МАРКОВ 
(2-е место), Рустам НУРМУХАМЕТОВ (1-е место) и Евгений 
ПИЛЮГИН (3-е место)

В конкурсе профмастерства аппаратчиков победителями 
среди студентов УХТК стали Елизавета ЗИНКОВА (2-е место), 
Андрей КОЛЬЧИРИН (1-е место)  
и Ксения ОРИЩЕНКО (3-е место)

Среди работников компании лучшим аппаратчиком уже 
седьмой год подряд становится Дмитрий ЛЕДНЕВ (в центре), 
второе место занял Сергей КОСТИН (справа), а третье – 
Евгений КОЖУКОВ (слева)

Лучшими машинистами насосных установок в 2018 году 
признаны Альфред ИБРАГИМОВ (2-е место), Наталья 
МАРТЮШЕВА (1-е место) и Кристина КАТАЕВА (3-е место)
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юбилей     М Е ТА Ф РА К С

25‑летие акционирования компании     М Е ТА Ф РА К С

как страну Поделили На ваУчЕры
1991 год стал одним из самых тяжёлых в истории страны, годом великих потрясений и глубоких 
разочарований.

В  октябре на  V Внеочередном съезде 
народных депутатов России Борис 
Ельцин открыл дорогу радикальным 

экономическим реформам. Разморажива-
ние цен, демонополизация экономических 
госструктур, свобода для  предпринима-
тельской инициативы стали основными 
шагами на  пути подъёма российской эко-
номики.

Принятие ПоДобных мер было 
необходимо, как  воздух, ПО  «Метанол». 
Росагрохим, созданный вместо распущен-
ного Союзагрохима, во главе с бывшим 
министром Николаем Ольшанским, рас-
писал все поставки метанола как  на  вну-
треннем, так и  на  международном рын-
ке – 709 тысяч тонн на 1992 год. От всего 
объёма производства нам оставили всего 
11 тыс. тонн: меньше 2 %, которыми мы 
могли  бы распоряжаться самостоятель-

но. И  оставалось ждать, когда респуб-
ликанский монстр через посредников 
продаст за валюту и вернёт нам в рублях 
то, что  останется от  затрат на  реализа-
цию. Заговорили и  о  новой ставке нало-
га, в  центре обсуждали возможность от-
числения в  республиканскую казну 40 % 
от прибыли.

Предложенная Анатолием Чубайсом про-
грамма приватизации получила поддерж-
ку в правительстве и воплотилась в жизнь. 
Широкомасштабную операцию наметили 
на 1992 год. За весь 91-й на рынок внутрен-
него потребления выставили госсобствен-
ности всего на  2 млрд рублей, т. е. теперь 
обязательной приватизации в  течение 9 
месяцев подлежали магазины, столовые, 
предприятия бытового обслуживания, 
строительства, пищевой и  лёгкой про-
мышленности, убыточные предприятия 

различных отраслей народного хозяйства, 
законсервированные объекты – всего иму-
щества на 92 млрд рублей!

команДа гайДара ПреДложила 
россиянам стать хозяевами националь-
ного достояния, обеспечив каждого при-
ватизационными чеками  – ваучерами. 
Подсчитали стоимость предприятий 
и  организаций, объектов недвижимости 
и  прочего имущества, подлежащего при-
ватизации по  закону и  оценили его в  1,5 
триллиона рублей в  ценах 1991  года. По-
делили сумму на 150 млн населения и по-
лучили 10 тыс. рублей – стоимость одного 
приватизационного чека… Как им распо-
рядиться  – каждый решал сам. Но  имен-
но в 92-м коллектив выбрал дальнейшую 
судьбу завода.

Владимир ОСИПЧУК

закалка бОльшим мЕТаНОлОм
В мае поздравления с юбилейным днем рождения от родных, друзей, бывших коллег принимал 
ветеран компании Владимир Исакович Дизик. Теплые пожелания здоровья, счастья, благополучия 
от руководства «Метафракса» передал имениннику начальник отдела управления персоналом 
предприятия Алексей Мазлов.

С  «Метафраксом» Владимира Исако-
вича связывает не  один десяток лет. 
Начиналась его трудовая биография 

на Губахинском химическом заводе, где ему 
довелось поработать инженером еще на ста-
ром производстве метанола М-110. Но  са-
мый сложный, ответственный и, пожалуй, 
определяющий отрезок его трудового пути 
связан с  исторической стройкой Большого 
метанола. Владимир Махлай, директор заво-
да на  тот период, назначил молодого инже-
нера Дизика руководителем отдела комплек-
тации оборудования. Именно Владимиру 
Исаковичу с его командой пришлось реали-
зовывать сложные задачи по доставке круп-
ногабаритного оборудования комплекса 
на губахинскую площадку. Это была тяжелая 
проверка не только знаний, профессиональ-
ных навыков, но и характера.

– работать с  махлаем было непро-
сто, многие не выдерживали. Строгий, вре-
менами жесткий, он всегда был авторите-
том для коллег. До сих пор вспоминаю его 
только теплыми словами. Ведь во  многом 
благодаря его усилиям завод сегодня креп-
нет и развивается, а вместе с ним и Губаха. 
Только представьте, чего  ему стоило, что-
бы именно в нашем городе, при отсутствии 
инфраструктуры, строительной базы, раз-
витых железнодорожных магистралей, 
был построен комплекс М-750,  – делится 
Владимир Исакович.  – Я  благодарен судь-
бе, что  мне пришлось трудиться с  таким 
руководителем и  хорошими коллегами  – 
специалистами своего дела.

К  слову, Владимир Исакович и  сам отлич-
ный руководитель, несколько лет трудил-

ся на  заводе директором по  транспорту. 
А  когда дочерняя компания «Метатранс» 
начала свою самостоятельную жизнь, 
именно Дизику предложили возглавить 
коллектив нового предприятия.

В  2008  году Владимиру Исаковичу было 
присвоено звание «Почетный химик».

сегоДня он Почетный дедушка, ра-
дуется успехам внуков, которые в этот юби-
лейный день подарили ему, пожалуй, самые 
неподдельные, трогательные и  дорогие по-
здравления. Присоединяемся и еще раз по-
здравляем Владимира Исаковича с  юбиле-
ем. Здоровья вам на долгие годы, семейного 
счастья, тепла, добра и радости в доме.

Ольга ВОТИНЦЕВА
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О Ф И Ц И А Л Ь Н О    конференция образовательных учреждений

М Е ТА Ф РА К С    кадровая политика

ориентир На прОфЕССию
При содействии компании «Метафракс» в губахинских школах №15 и №20 прошли 
профориентационные тренинги «Моя профессия!».

Помочь ребятам выбрать свой про-
фессиональный путь вызвался 
руководитель екатеринбургско-

го профориентационного центра «Маяк» 
Александр Ушаков. Предложенные им не-
обычные задания вызвали у  ребят массу 
размышлений, идей и эмоций.

– Нашу школу посетил необычный гость  – 
Александр Ушаков – с целью помочь нам, бу-
дущим выпускникам, с выбором профессии 
и  дальнейшим определением пути жизни 
в  целом. 5 часов пролетели действительно 
незаметно! С  первых минут ему удалось за-
владеть нашим вниманием благодаря своей 
искренности, доброжелательности и, конеч-
но  же, интересным заданиям. С  помощью, 
казалось  бы, самых простых тренингов мы 

выявили особенности командной работы, 
научились взаимодействовать друг с  другом, 
развивали такое значимое в  современном 
обществе качество, как коммуникабельность. 
Александр поделился с нами планом для реа-
лизации мечты. Уверена, те слагаемые успеха, 
о которых рассказывал куратор, помогут каж-
дому разобраться в  себе, систематизировать 
знания и побудить к действиям, – поделилась 
впечатлениями одиннадцатиклассница 15-й 
школы Яна Ежова. – Хочется верить, что бе-
сед подобного формата будет больше, а визит 
Александра в  нашу школу  – не  последний. 
Благодарю ПАО «Метафракс» за  такую про-
дуктивную и важную для подростков работу.

ПроДолжила разговор ученица 10-го 
класса этой  же школы Софья Пурикова: 

«Больше всего мне понравилось составлять 
алгоритм для достижения моей мечты. Было 
очень интересно и  увлекательно его делать, 
думаю, дома я составлю ещё несколько таких 
алгоритмов и, возможно, поставлю их  в  ра-
мочку! Также мы представляли нашу жизнь 
через 5-10 лет, именно это задание мне очень 
понравилось, ведь помечтать любят все. Уз-
нала много нового о «Метафраксе». С боль-
шим удовольствием сходила бы ещё!

К слову, не обошел своим вниманием Алек-
сандр и  молодых работников компании 
«Метафракс», проведя с  ними увлекатель-
ный, интеллектуальный и «азартный» тре-
нинг на командо образование.

Ольга ИВАНОВА

в лидеры вышли СильНЕйшиЕ
На базе Уральского химико‑технологического колледжа состоялась 5‑я краевая исследовательская 
практическая конференция учащихся образовательных учреждений профессионального 
образования «От творческого поиска к профессиональному становлению». На форум прибыли 
43 участника и 26 педагогов.

Встреча сподвижников становления 
молодёжи прошла по  плану Мини-
стерства образования края. Прове-

сти форум колледжу помогли его социаль-
ный партнёр  – компания «Метафракс» и 
местное отделение «Единой России» с  по-
дачи отдела профобразования и профори-
ентации Института развития образования, 
а  также учебно-методического объедине-
ния работников профессиональных об-
разовательных организаций «Химические 
технологии».

участников конференции по-
приветствовала заместитель директора 
по  учебной работе УХТК Ирина Шлегель. 
В  форуме участвовали и  представители 
«Метафракса» – специалист ОУП Наталья 
Фёдорова и  начальник смены цеха ВиВ 
Иван Колыхматов.

Подобные встречи проводят для  под-
держки творческого потенциала учащейся 

молодёжи, реализации профессионально 
ориентированных интересов. На  форум 
собрались учащиеся из УХТК, Губахинско-
го медтехникума, Кизеловского и Березни-
ковского политехникумов, Лысьвенского 
политехнического колледжа и выпускники 
школ Губахи. Молодёжь проявила знания, 
активно работая в  пяти секциях: «Со-
циально-экономические и  естественно-
научные дисциплины», «Человеческое 
общество через призму времени», «Гума-
нитарные дисциплины», «Безопасность 

жизнедеятельности и здоровый образ жиз-
ни», «Экологические проблемы современ-
ного общества». Присланные материалы 
прошли экспертную оценку, а претенденты 
аргументированно защитили свои работы.

– На суд жюри соискатели представили 43 ра-
боты, – сообщила «Химии без границ» глава 
учебно-методического объединения работ-
ников профессиональных образовательных 
организаций Светлана Ваганова.  – Мы оце-
нивали актуальность, качественный анализ 
проблемы, её значимость и оригинальность, 
чёткость выводов и  другие параметры. Хо-
рошо заметен растущий год от года уровень 
подготовки претендентов, но  конкурс есть 
конкурс: в каждой секции определили трой-
ку лидеров, участники получили сертифика-
ты и сувениры от «Метафракса», а их руко-
водители – благодарности.

Герман САМАРИН
Фото автора
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гражданская Позиция 
жУрНалиСТа
В краевом Доме учителя по приглашению газеты «Перемена» выступил главный редактор газеты 
«Химия без границ» Сергей Маринцев.

Окончив факультет ра-
диоэлектроники Перм-
ского военного инсти-

тута ракетных войск, офицер 
Маринцев служил в  одной 
из  частей Уральского военно-
го округа. В  начале 90-х годов 
он уволился в запас и переехал 
в  Донбасс, где встал у  истоков 
создания в  городе Константи-
новка студии телерадиовеща-
ния, которой руководил поч-
ти 10  лет. А  с  2000  года стал 
трудиться в  областной печати. 
«Но  судьба распорядилась так, 
что  я  вернулся в  Пермь»,  – го-
ворит Сергей Анатольевич, вы-
нужденно прибывший с семьёй 
на  родину из-за  начавшихся 
боевых действий украинской 
армии против мирных жителей 
ряда городов и сёл региона, про-
голосовавших на  референдуме 
в мае 2014 года за создание До-
нецкой народной республики.

На  такой напряжённой ноте 
стартует пресс-конференция, 
посвящённая теме граждан-
ской позиции журналиста. 
Итак, кто  такой журналист? 
И  в  чём  его гражданская пози-
ция?

– основные заДачи 
журналиста  – анализировать 
ситуацию, прогнозировать её 
развитие и объективно инфор-
мировать общество. Основа 
гражданской позиции нераз-
рывна с самим человеком, ведь 
журналист такой  же человек, 
как  и  все, а  отличается лишь 
тем, что  его творчество вли-
яет на  умы людей. Поэтому 
гражданская позиция пере-
кликается с  главным принци-
пом журналиста: объектив-
ностью и  доказательностью. 
Журналист должен исключать 
в своих материалах личные ин-

тересы, предубеждения и  при-
страстия,  – пояснил Сергей 
Анатольевич.  – Главное наше 
призвание  – обращать внима-
ние общественности и властей 
на  проблемы для  их  исправ-
ления и  оздоровления жизни 
общества, и  оно перекликает-
ся с  принципом работы меди-
ков: «Не навреди!». Журналист 
на  всё происходящее должен 
смотреть глазами простого че-
ловека, задавать острые вопро-
сы на  пресс-конференциях, за-
щищать людей, чьи права были 
нарушены.

гость уверен, что  жур-
налистов в  «боевой форме» 
держит желание нести людям 
правду, но  лишь тех, кто  об-
ладает светлым умом, доброй 
душой и  горячим сердцем. 
И  предупредил юнкоров, на-
меревающихся в  будущем по-

полнить ряды профессиональ-
ных журналистов: «Больших 
денег в нашем деле вы не зара-
ботаете, но если вы влюблены 
в  профессию и  любите людей, 
вы получите более ценное: 
авторитет, уважение и  своего 
читателя».

Затем гость подробно расска-
зал о  компании «Метафракс»  – 
крупнейшем, с  мировым име-
нем, предприятии химической 
отрасли Западного Урала, евро-
пейском лидере по  производ-
ству метанола, формальдегида 
и уротропина. И пригласил же-
лающих стать химиками, элек-
триками или  механиками по-
полнить слаженный коллектив 
компании.

Олеся СОФЬИНА,
юнкор пермской школы № 1

Фото автора

встреча с юнкорами     С В Я З Ь  П О К О Л Е Н И Й
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Э Т О  И Н Т Е Р Е С Н О    по родному краю

в гостях У камЕННых бОгаТырЕй
Пермский край – это волшебная территория. Всякий побывавший здесь не сможет забыть 
красоты древних Уральских гор, кишащих зверьем, дремучих лесов и полных рыбы могучих рек.  
Эта первозданность издавна манила к себе путешественников.

Величественная природа 
края во  все времена за-
вораживала человека: 

все в  ней казалось созданным 
не без участия сторонних (воз-
можно, и  потусторонних) сил. 
Почти у  каждой реки, горы 
или  пещеры в  Прикамье есть 
мистическая история. Недав-
но и  я  услышала одну из  них 
от местного жителя…

Давным-Давно жили 
два друга-богатыря. Одного 
звали Полюд, другого Ветлан. 
Высок и  строен, как  листвен-
ница, был Полюд. Обладал он 

силой великой, мог с  корнем 
вырвать любое дерево, бросал 
камни пудовые на сотни шагов. 
Ветлан был меньше ростом, 
зато широк в плечах. Походил 
он на могучий кедр. А вот силы 
и  ловкости у  них было поров-
ну.

…Беда пришла нежданно-нега-
данно. Повстречалась богаты-
рям красна девица. Стройная, 
словно березка, очи черные, 
а голос – что ручей журчит.

– Откуда ты и  как  зовут тебя, 
красавица?

– Вишера я, дочь уральских ле-
сов и гор.

– Так живи и дружи с нами. Мы 
тебя не дадим в обиду, одевать 
будем в меха-соболя.

Понравились ей друзья-соколы. 
Согласилась у  них погостить 
Вишера, да  и  полюбилась им 
обоим. Вот Полюд и говорит:

– Будь моей женой-хозяюш-
кой…

И  Ветлан говорит то  же. Рас-
терялась красавица: оба любы 

ей, оба по  сердцу. Кто  из  них 
милей, не смогла решить.

И  схватились тогда добрые 
молодцы в  рукопашном бою. 
Бросилась к  ним Вишера, мо-
лила слёзно прекратить бой. 
Но  не  вняли её мольбе добрые 
молодцы. А  разбежались они 
в разные стороны и через голо-
ву красы-девицы стали метать 
камни пудовые. Шесть дней 
и  ночей длился страшный бой. 
Гром и стон стоял по горам и ле-
сам. На седьмой день из сил вы-
бились бойцы, кровь пролили, 
искалечились. Поникли их  буй-
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ные головы, перестали биться 
сердца горячие. Превратились 
молодцы в  горы каменные. 
Да и Вишера чуть живая стоит. 
Упала она меж двух гор-камней, 
и  свет ей стал не  мил. И  течет 
с  тех пор быстрой реченькой 
краса Вишера. А  вода в  ней 
так и  осталась слезой чистой. 
И стоят богатыри Полюд и Вет-
лан, как стражи, охраняя покой 
всего края. А  разбросанные бо-
гатырями камни эти до сих пор 
по берегам Вишеры валяются.

решили работники со-
циальной политики ПАО 
«Метафракс» сами убедить-
ся в  щемящей душу истории 
и  организовали тур в  гости 
к  каменным богатырям ви-
шерским. Команда любителей 
суровых красот севера Урала 
ранним субботним утром на-
правилась навстречу приклю-
чениям в  Красновишерский 
район Пермского края. Уже 

по-весеннему сияющее солнце 
сопровождало нас весь первый 
день. Местом ночёвки стала 
база отдыха «Ветлан», она на-
ходится на  вишерской дороге, 
по  которой в  XVI  веке прохо-
дил путь из  Европы в  Сибирь. 
Сухопутный участок «Ора-
ловский тракт» использовался 
вплоть до  1941  года. Было при-
ятно узнать, что  хозяин базы 
Павел Николаевич Бахарев за-
нимает должность директора 
государственного природно-
го заповедника «Вишерский» 
(площадь  41 200 га,   площадь 
охранной зоны 52 218 га). Здесь 
находится нетронутый массив 
темнохвойной тайги и  гор, рас-
положенный в  живописных ме-
стах Северного Урала у истоков 
Вишеры. Невысокие, до  1469 м 
каменные хребты с  загадочны-
ми мансийскими названиями, 
чистые таёжные реки, ручьи 
и  маленькие водопады, уни-
кальное сочетание европейской 
и  азиатской флоры и  фауны  – 
все это охраняется и  изучается 
сотрудниками заповедника «Ви-
шерский», который начинается 
в 175 км от этого места.

Гостеприимный хозяин базы 
нарисовал нам схему маршрута 
и показал, как пройти на Полю-
дов камень. И мы отправились 
в  увлекательное путешествие  – 
на  вершину горы, о  которой 
в  народе сложили легенды. 
Горы на  севере Урала местные 
жители называют камнями. 
Охраняемый ландшафт регио-
нального значения возвышает-
ся над уровнем моря на 527 ме-
тров, являясь высшей точкой 
Полюжьего кряжа.

Река Вишера  – это водная ар-
терия севера Пермского края. 
Её кристальная вода удивляет 
первозданной чистотой. В  пе-
риод нашего похода русло реки 
лишь наполовину отошло ото 
льда. Местные жители говорят, 
что  так она выглядит благода-
ря теплым родникам, бьющим 
со дна реки.

Пройдя по  переправе, соору-
женной местными жителями, 
оказались в деревне Бахаревка, 
окунувшись в  тишину и  не-
спешность жизни местных 

обитателей, ценивших свой 
уклад. Семь километров пути 
прошли по  таёжной дороге, 
популярной у  любителей дев-
ственной природы. Преодолев 
сложный подъём и  ощутив хо-
рошую фитнес-нагрузку, в  на-
граду мы получили захваты-
вающие виды природы. Ясная 
погода с отличной видимостью 
стала для нас подарком судьбы. 
Со  смотровой площадки от-
лично виднелись заснеженные 
вершины Тулымского камня 
в Вишерском заповеднике, про-
сматривалась долина Вишеры 
и  камень Ветлан, угадывались 
очертания Чердыни и  Красно-
вишерска.

с ПолюДова камня берут 
истоки рек Чёрная и  Петруни-
ха, впадающие в Вишеру. На са-
мой вершине есть камень, в ко-
тором видно углубление в виде 
человеческой стопы огромного 
размера. Скалистые верши-
ны Полюдова камня не  только 
вызывают восторг, но  и  ощу-
щение силы природы, мощи 
стихий. Любые человеческие 
усилия если и могут разрушить 
рожденные природой творе-
ния, но  никогда не  создадут 
что-то  приближенное. Отвес-
ные скалы, страх высоты, вос-
торг от  увиденной панорамы 
выплеснул наружу затаённые 
чувства благодарности ко  все-
му, что  меня окружает в  жиз-
ни. Перекусив на вершине, мы 
продолжили экстремальный 
тур спуском с горы на ледянках. 
Получив массу незабываемых 
впечатлений от уходящего дня, 
по  русской традиции заверши-
ли его в  русской бане, отведав 
после помывки вкусных шаш-
лыков.

Наутро мы отправились в  го-
сти к  богатырю Ветлану  – гео-
логическому объекту, пред-
ставляющему собой отвесную 
систему утёсов с  наивысшей 
точкой 263 метра над  уровнем 
моря и  общей протяженно-
стью в  1750 метров. Высота 
скал у  подножья реки дости-
гает почти 120 метров. Кру-
той подъём на  Ветлан может 
остановить только неопытных 
туристов. Вознаграждением 
станет красивый вид на  Више-

ру и  окрестности. А  напротив 
высится гора Полюдов камень. 
Опытные туристы даже орга-
низовали гамак на отвесе скал, 
чтобы путешественники могли 
насладиться завораживающи-
ми закатами.

камень ветлан интере-
сен и  растительностью: здесь 
произрастают 18 видов ред-
ких растений, занесённых 
в  Красную книгу. Завершили 
мы путешествие посещением 
«Музея природы» заповедника 
«Вишерский». Узнали немало 
интересного о  заповеднике, 
в  котором сейчас живут лишь 
пять представителей племени 
манси. Экспозиция музея со-
стоит из семи разделов: «Геоло-
гия и  минералы», «Гидрологи-
ческая сеть», «Растительность», 
«Животный мир», «Особо 
охраняемые природные тер-
ритории», «Аборигены Урала» 
и диорамы «В горах Вишерско-
го Урала». При музее налажена 
работа коллекционного участ-
ка редких и  краснокнижных 
растений. На участке представ-
лены такие жизненные формы 
растений, как  древесные  – 10 
видов, кустарниковые  – 18 ви-
дов, лианы  – 1 вид и  травяни-
стые – 45 видов. Также в музее 
хранятся найденная берцовая 
кость мамонта и  часть зуба 
мамонта. Рассказ экскурсовода 
о  недрах заповедника, обита-
телях леса и  вод реки Вишеры 
ещё больше погрузил нас в пер-
возданный мир природы.

В  музее работает проекцион-
ный зал полнокупольной про-
екции, в котором благодаря 3D 
панорамному обзору у зрителей 
создаётся эффект присутствия: 
восприятие изображения мак-
симально приближено к  есте-
ственному  – так, как  мы вос-
принимаем вещи вокруг себя: 
лес, горы, реки и  небо. Проща-
ясь с нами, директор заповедни-
ка пригласил совершить поход 
к  Помянённому камню, высота 
которого достигает 780 метров 
над уровнем моря. Путешество-
вать по  родному краю всегда 
интересно. Но  это уже будет 
другая история.

Анна ЖЕНИХОВА
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М Е ТА Ф РА К С    фестиваль талантов

комПания зажигает звЕзДы
В компании прошел традиционный фестиваль талантов «Звездные россыпи «Метафракса», 
посвященный 25‑летию акционирования предприятия.

Ветераны, сотрудники компании 
со своими семьями устроили на сцене 
Дворца культуры «Энергетик» яркий 

творческий праздник. Они пели, танцевали, 
читали стихи, в  том числе и  собственного 
сочинения, играли на музыкальных инстру-
ментах и  показывали миниатюры. К  слову, 
организаторы фестиваля не  ограничивают 

участников в  творчестве. Главное, чтобы 
было желание и  отличное настроение. Ну 
а талантов, как показал фестиваль, у наших 
сотрудников предостаточно.

более 40 артистов разных возрас-
тов представили зрителям свои творче-
ские номера. Стоит отметить, что  многие 

участвуют в  «Россыпях» далеко не  впер-
вые, но  были в  этом году и  дебюты. Зал 
не  поскупился на  громкие аплодисменты 
для каждого, а компания по традиции при-
готовила для всех артистов подарки.

Ольга ВОТИНЦЕВА
Фото автора
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